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2023-2024赛季耐克中国高中篮球联赛男子组比赛19
日晚在京落幕，湖南地质中学队首捧冠军奖杯。主教练彭志
强告诉记者，球队夺冠靠的是“小、快、灵、稳、准、狠”和团队
篮球。

决赛中，湖南地质中学队在大部分时间里保持领先，最
后以86:66大胜“黑马”青岛六十七中男篮。湖南地质中学
男篮有9人得分，其中4人得分上双。相比之下，青岛六十七
中男篮在进攻中主要依靠陈家政、丁小峰等强点的个人
能力。

彭志强说，球队首先赢在对胜利的渴望。“我们拿过三次
南区冠军，之前都在全国赛中留下了遗憾。这次再进决赛，
全队上下都非常重视，决心是空前的。同时，我们也很有自
信，因为（在半决赛）淘汰了拥有国青主力队员的吉林省实验
中学队。”

彭志强透露，球队对于决赛的技战术准备非常充分，特
别是在防守端。比赛当天场地有些闷热，进攻方面球队打得
不是很流畅，孩子们也比较紧张，但是防守上达到了必要的
强度。

今年中国高中篮球联赛的八强队伍中，不少队伍都有与
职业队或体校合作共建的背景，或者有入选U系列国家队的
球员，最终笑到最后的却是没有类似背景的湖南地质中学
男篮。

“我们没有专业背景的运动员，也没有国青球员，能笑到
最后首先是因为我们有一颗站上最高领奖台的决心。第二，
我们打的是团队篮球。我们没有巨星，但是我们每一个孩子
都是巨星。我们打得更加有整体性，特别是在防守上，我们打出了湖南‘伢子’
的这种蛮劲和狠劲。这次夺冠也提升了教练组和全体运动员的信心，是对我
们训练手段和理念的一种肯定。”

四年前，湖南地质中学男篮曾在这项赛事中闯入决赛，但是输给了当时如
日中天的清华附中男篮。彭志强说，与四年前相比，球队“小、快、灵、稳、准、
狠”的风格没有改变，但是球员身体条件普遍比当时好。

“我们的生源质量更好了。当时我们的后卫身高 1米 73，内线球员 1米
92，现在普遍高了两个档。对我们而言，这是有史以来人员最整齐的一次。”

外界有人认为，湖南地质中学男篮近年来的崛起主要是靠大运动量训
练。对此彭志强表示，外界可能有些误解，球队的训练强度和训练量在国内高
中球队里并不是最大的，学校也很重视孩子的学习。

“我们每天训练就是三个小时左右，孩子们白天是要上课的，都是下午五
点半以后训练。毕竟打球不能打一辈子，所以我们非常注重学习文化。我们
每个星期有两到三次早操，没有早操的时候孩子们要参加7点半的早自习。我
们并不是外面说的那种‘魔鬼训练’，而是学习和训练相结合的模式。我们始
终认为，会学习的孩子在打球方面可能也会有更大的上升空间，所以一直提倡
用文化来武装打篮球的大脑。”

据彭志强介绍，地质中学男篮的闫佳雪和邹宇航入选了参加世界中学生
篮球锦标赛的中国队阵容。他希望他们能够打出应有水平，为国争光。

彭志强说，这是球队的第一个耐高联赛冠军，但绝对不是最后一个冠军。
“我们以后会继续努力，争取把训练搞好，为中国的校园篮球出一把力，未

来希望能在全运会甚至更大的舞台上有所突破。” （新华社北京5月20日电）
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19日，黄浦江畔，国际奥委会主
席巴赫成了最忙碌的观众之一，在全
新打造的奥运赛事——巴黎奥运会
资格系列赛上海站中，这位快71岁
的奥林匹克运动“掌舵者”用一下午
的时间，赶场观看了攀岩、滑板和霹
雳舞决赛以及赛后派对。在融合体
育、音乐、文化与艺术的节日氛围中，
沉浸式感受更年轻、更城市、更开放
的奥运赛事。

当天傍晚，巴赫在发布会上表
示，在上海举办的这一全新奥运赛
事，离国际奥委会理想中的现代奥运
会又近了一步。理想中的现代奥运
会长啥样？新华社记者在本次比赛
期间，专访了国际奥委会奥运会部分
管战略与发展的副主任皮埃尔·弗拉
特-巴迪和国际奥委会体育部主任
基特·麦康奈尔，在他们的描绘中，答
案逐渐清晰。

顺应时代潮流、营造生活
方式

本次比赛，滑板、攀岩、霹雳舞、
自由式小轮车，四个奥运新兴项目在
城市公园集中上演，场地依次排开，
比赛同时进行。全球顶尖运动员齐
聚，为巴黎奥运会参赛资格展开终极
对决。在热情向上的奥运氛围中，人
与人之间的距离是如此近。

为了在奥运会举办的十几天之
外持续保持奥林匹克的热度，吸引更
多青年人的关注，国际奥委会决定创
办奥运会资格系列赛，扩大“通往奥
运之路”的曝光率。弗拉特-巴迪是
奥运会资格系列赛这一理念的创立
者之一。

在他的推动下，2021年3月颁布
的《奥林匹克2020+5议程》总共15
条改革建议中，第六条专门提到，要
着力打造和推广奥运会资格赛，进一
步提升奥运会的影响力。

“社会在演变，体育在演变，年轻
人的口味也在变，所以我们需要在奥
运赛事中顺应这种改变。”他说，“巴
赫主席一直在说，要把体育运动带给
人们，带到人们所在的地方。在城市
中心的临时设施举办比赛，张开双臂
欢迎每一个人，这就是我们在上海做

的。”
在他看来，首届奥运会资格系列

赛的独特性在于，这里不仅仅有比
赛，更营造了一种生活方式。“除了比
赛，还包括许多节日元素，有音乐，很
时尚。观众来一天可以有许多不同
的体验，比如我们在自由式小轮车那
里，看完世界上最优秀的运动员比
赛，几分钟后就可以在体验区尝试这
些项目。”

节日般的氛围、更开放的
奥运

国际奥委会体育部负责奥运竞
技比赛层面的事宜，作为部门负责
人，麦康奈尔说，奥运会资格系列赛
实际上源自国际奥委会的两个战略
项目。首先是奥运设项的发展，从东
京奥运会到巴黎奥运会，奥运会设项
更年轻、更城市、更开放。与此同时，
国际奥委会非常注重推广奥运会资
格赛，在通往巴黎之路的资格赛中，
他们通过数字化平台对资格赛进行
了充分报道。

“在上海，奥运会资格系列赛将
两者结合在一起，四个奥运新兴项目
同时同地展开，既展示了富有青春气
息的新兴运动，也集中展现了选手们
为争夺奥运门票所付出的努力。”麦
康奈尔说。

首届奥运会资格系列赛上海站
在黄浦江畔的城市公园举行，如果你
走路足够快，甚至可以在一分钟内逛
遍全部四块场地，让人有一种目不暇
接的感觉。

与上海不谋而合，巴黎也选择将
奥运融入城市。如在埃菲尔铁塔下
举行沙滩排球比赛、在铁塔对面的战
神广场举行摔跤和柔道比赛……当
体育走入城市景观和历史文化古迹，
人文、体育、旅游的相互融合，将带给
人们全新的奥运体验。

弗拉特-巴迪表示，体育依旧是
奥运会的基础和根本，而围绕体育的
其他体验也愈发重要。在一种类似
于城市体育节的氛围中，巴黎奥运会
将在很多景区办赛。“我们相信这种
理念，将不仅在奥运会资格系列赛中
得以呈现，也将在未来应用于奥运会

当中。”

奥运会与新兴项目彼此
丰富

近年来，国际奥委会不断对比赛
项目进行革新。东京奥运会、巴黎奥
运会、2026年米兰-科尔蒂纳丹佩佐
冬奥会以及2028年洛杉矶奥运会均
纳入了新兴项目。而首届奥运会资
格系列赛，也选择滑板、攀岩、霹雳
舞、自由式小轮车这四个新兴运动作
为比赛项目。

弗拉特-巴迪表示，奥运会中，
有数十年来一直非常成功的传统运
动，比如田径、体操、游泳、篮球、足球
等。近年来，奥运会也引入新兴项
目，传统项目和新兴运动在奥运会实
现了一种平衡。

“我们相信这对双方都有益。首
先，新兴项目丰富了奥运的元素。其
次，新兴项目在入奥之后获得了更好
发展，在世界各地拥有了更多爱好
者。我们相信这仅仅是个开始。”弗
拉特-巴迪说。

麦康奈尔坦言，新兴运动在世界
各地都有非常热情的关注群体，而且
大都是年轻人。“我们从运动员身上
看到了这一点，从追随这些运动员和
这些运动的人们身上也看到了这一
点，对我们来说，触及这些新的年轻
受众真的非常重要。”

东道主对奥运增项更有话
语权

国际奥委会在2014年决定，奥
运会的比赛项目不再限定为28个大
项，举办国可以根据自身情况灵活
确定；除了可在28个原有奥运大项
中选择外，还可有 3-5个新增临时
项目，新增项目既可以是在奥运会
上出现过的项目，也可以是全新的
项目。

麦康奈尔表示，奥运会的项目
设置应更加灵活、更具创新、更可持
续、更注重性别平等。他举例说：

“巴黎奥组委的愿景很大程度上是
吸引年轻的城市人口，这就是巴黎
奥运会增设霹雳舞这项运动的原
因。而对于巴黎（奥运会）之后的洛

杉矶（奥运会），他们希望与美国各地
喜欢团队运动项目的爱好者进行互
动，这是美国体育文化中非常重要的
一部分，这就是为什么在洛杉矶，我们
会有一些团队项目被纳入奥运会。”

2028 年洛杉矶奥运会目前已有
33个大项，与东京奥运会大项数量持
平，比巴黎奥运会多一个大项。在增
项的同时，如何不给举办国增添负担
和压力？麦康奈尔说：“在巴黎，我们
首次在奥林匹克历史上在总共10500
名运动员配额中实现男女参赛配额相
等。在洛杉矶奥运会上，随着新增运
动项目的加入，我们正与国际单项体
育组织和赛事组委会合作，以保持这
种性别平衡。但总的来说，我们正在
努力降低举办奥运会的总体要求，同
时将体育运动和运动员放在核心位
置。”

拥抱人工智能和电竞

上月，国际奥委会发布《奥林匹克
AI议程》，在展望人工智能可能对体
育带来哪些影响的同时，提出了国际
奥委会引领全球体育领域开展人工智
能计划的框架。

“我认为AI在包括体育在内的社
会各个领域都扮演着非常重要的角
色。在体育方面，人工智能广泛应用
于运动员选材、裁判打分、技战术分
析、比赛转播、数字化传播等方面。”麦
康奈尔同时指出，国际奥委会非常关
心的问题是，世界上不同地区、不同运
动领域的人是否可以拥有平等使用
AI的权利。

今年初，巴赫在江原道冬青奥会
上接受新华社记者专访时透露，正在
考虑于2025年或最迟2026年举办首
届奥林匹克电子竞技运动会。

麦康奈尔说：“我们已经成立了国
际奥委会电子竞技委员会，该委员会已
于去年年底举行了会议，我们对电竞的
分析仍在继续，但我们相信，电子竞技
对于接触世界各地的年轻人非常重
要。这是一个非常热情的群体，我们需
要找到将他们与奥运会和奥林匹克运
动联系起来的方法。”（参与记者：许东
远、王春燕、姚友明、董意行）

（新华社上海5月20日电）

国际奥委会理想中的现代奥运会，长啥样？
新华社记者 姬烨 沈楠 高萌 牛梦彤

新华社伦敦 5月 19日电（记者
张薇）曼城19日在本赛季英超最后
一轮较量中3:1击败西汉姆联，史无
前例地成就了英超四连冠的伟业。

虽然被阿森纳步步紧逼，但曼
城的主动权掌握在自己手中。当日
开场还不到两分钟，已当选本赛季
英超最佳球员的福登即一脚世界波
命中，帮助“蓝月亮”取得领先。第
18分钟，多库左路传中，福登禁区中
路包抄打门再下一城，比分扩大至
2:0。

虽然西汉姆联在上半场结束前
利用角球机会在曼城禁区制造混
乱，由库杜斯精彩倒钩射门扳回一
分，但曼城易边再战后又由罗德里推
射破门，以3:1确保胜利。由此，曼
城以28胜7平3负积91分的战绩连
续第四个赛季称霸英超。

“如果只谈论纪录、进球数、积
分、四连冠这些数字，没有人比我们
强。”近七个赛季带领曼城六夺英超
冠军的主帅瓜迪奥拉说，“我之前就
说过，如果你跟我说七年六冠，我会
说你疯了，这不可能。但我们就是
做到了这样令人难以置信的事。”

虽然阿森纳同日在主场2:1逆

转击败埃弗顿后也全取三分，但还是
落后曼城两分，连续第二个赛季位列
英超第二。执教阿森纳前曾在瓜迪奥
拉身边担任曼城助教的阿特塔坦言：

“我们都有点失望。我们为了（夺冠的）
伟大梦想奋斗了许久，我们是那么接近
（胜利）。”

近七个赛季唯一打破曼城在英超
统治的利物浦，也以一场胜利为主帅克
洛普送别。2:0战胜狼队后，利物浦以
82分、第三的排名结束赛季。动情的
告别随后在安菲尔德上演，全场球迷为
执教近9年的克洛普歌唱，德国教头则
希望大家像欢迎他一样欢迎新主帅。

“从第一天起就全情付出，继续保持信
念，不断推动球队，改变是好事。”

瓜迪奥拉坦言，之前是利物浦，最
近是阿森纳，一直把曼城推向极限。
他表示自己会十分想念克洛普，“他是
我生命中十分重要的一部分，他把我
在教练这个位置上带上了另一个层
级”。

另外，曼联排名第八，是他们自
1989-1990赛季以来在英格兰顶级联
赛中的最低排名。“升班马”卢顿、伯恩
利、谢菲尔德联在体验了一个赛季的英
超后又将全部降级回归英冠。

英超史上第一 曼城连赢四冠

5 月 20 日，第一届全国全民健身大赛开幕式在辽宁
省沈阳市沈河区文化体育中心举行。

图为当日，演员在开幕式现场进行文体表演。
新华社记者 潘昱龙摄

第一届全国全民健身
大 赛 开 幕 式 举 行
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